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— Дмитрий Владими-

рович, что показали вы-

боры?

— Прошедшие 4 дека-
бря выборы опровергли 
обвинения оппозиции, 
что действующая власть 
все более приобретает 
ч е р т ы  т о т а л и т а р н о г о 
способа управления. 
Выборы отчетливо пока-
зали, что это не так.  Ка-
кой же тут тоталитаризм, 
когда каждый, кто при-
шел на избирательный 
участок, хорошо видел, 
что никто за спиной не 
стоял, никто не подсма-
тривал. Выборы прошли 
честно,  открыто,  без 
каких-либо принуждений 
и притеснений. И все это 
видели. Ну а некие наи-
вные рассуждения о  тех-
нологиях вроде той, что 
«сфотографируй бюлле-
тень на телефон и пока-
жи старосте в институ-
те...». Это просто смеш-
но. Человек вместо га-
лочки может элементар-
но либо нитку положить,  
либо скрепку... Да и Ин-
тернет забит заполнен-
ными как надо бюллете-
нями. Поэтому говорить 
о том, что это было ре-
альным способом воз-
действия... 

П е р е д  в ы б о р а м и 
КПРФ озвучивала, что 
студентам якобы выпла-
чивали по две тысячи ру-
блей за правильное го-
лосование. Ну простите, 
человек, который возь-
мет две тысячи рублей, 
он назло проголосует 
против, чтобы и рыбку 
поймать, и ноги не замо-
чить. Поэтому, думается, 
что все эти обвинения 
надуманы. 

Второй момент — это 
появление на политиче-
ской арене новой левой 

оппозиции — социал-
демократов. Я бы обра-
тил внимание на один 
аспект при распределе-
нии голосов. Голоса тех, 
к т о  н е  у д о в л е т в о р е н 
темпами реформ «ЕР», 
не перешли в КПРФ. Эти 
голоса ушли в сторону 
л е в о й  о п п о з и ц и и .  В 
частности, к «Справед-
ливой России». Резуль-
тат они получили. Что 
касается Госдумы, то тут 
эсеры почти подтяну-
лись до ЛДПР, опять же 
своим обычным процен-
том. Ожидаемый про-
гноз,  можно сказать, 
оправдался. Такие ре-
зультаты эсеров  в пер-
вую очередь свидетель-
ство слабости КПРФ. Но 
еще это и четкий сигнал 
«ЕР», на какую сферу 
следует ориентировать-
ся. Очевидно, что это 
социальная сфера. Это 
зарплаты, это бюджет-
ники. 

—  А что партия вла-

сти?

— «Единая Россия», 
потеряв несколько про-
центов, все же показала, 
что  пользуется макси-
мальной поддержкой на-
селения. У нас произо-
шло некоторое сокраще-
ние по голосованию за 
список «Единой России», 
но ее 41 процент в Гос-
думу и порядка 43 в об-
л с о в е т  п л ю с  в е с ь м а 
успешное выступление 
одномандатников — это 
определенный успех. 
Люди показали, что они 
голосуют за людей, за их 
конкретные дела.

Упомяну в этой связи 
желтые заборчики Рыба-
кова,  на которые так 
ополчился депутат За-
гайнов, предложив аль-
тернативой достойную 
жизнь. Хочется спро-

сить: а нельзя ли два в 
одном: и заборчики, и 
достойную жизнь? И во-
обще, главная задача — 
формирование не одно-
партийного парламента, 
а законодательного ор-
гана, решающего кон-
кретные проблемы.

— Как оцениваете  

положение  КПРФ?

— Коммунистическая 
партия получила на этих 
выборах практически тот 
же процент, который она 
получает в Орловской 
области на протяжении 
многих лет. Это стабиль-
ные 30—32 процента — 
эта цифра, которая не 
поднимается и не пада-
ет, говорит о том, что 
партия предлагает об-
ществу программу, заве-
домо не ведущую впе-
ред. По сути, я бы обо-

значил это двумя слова-
ми: назад, в социализм. 
Да, у нас есть очень мно-
го людей, у которых с со-
циализмом связаны луч-
шие годы жизни. Ну, как 
говорится, когда дере-
вья были большими, ба-
рышни моложе, а бутыл-
ки меньше...Теперь-то 
все изменилось. Этим 
трудно увлечь тех, кто 
знает о недостатках со-
циализма. Я не говорю о 
коллективизации, о ста-
линских репрессиях, это 
высокая политика, кото-
рую редко кто вспомина-
ет, идя на выборы. Но до-
статочно вспомнить те 
же очереди по отовари-
ванию талонов... Кто хо-
чет их вернуть — пожа-
луйста. Если кто-то из 
преподавателей хочет 
учить студентов по одно-
му учебнику, утвержден-

ному специальным орга-
ном, ради Бога — это его 
право на социализм. Но 
я, например, такую по-
зицию не разделяю.

У «ЕР» есть недостат-
ки, и в партии есть раз-
ные взгляды: и на про-
блему правового поля 
страны, и на проблему 
национализации при-
родных богатств. Все это 
обсуждается. И тут лю-
бопытный парадокс: сто-
ит «ЕР» показать, что там 
существуют разные мне-
ния, —  на нее бросают-
ся оппоненты с криком: 
«А вот у вас разные мне-
ния!». Стоит «ЕР» выска-
заться по какому-нибудь 
вопросу консолидиро-
ванно —  автоматически 
следует обвинение в то-
талитаризме. Ну, про-
стите, на каждый чих           
неназдравствуешься.

— Насколько активно 

голосовала Орловская 

область?

— Явка по Орловской 
области была чуть ниже, 
чем на предыдущих вы-
борах, но выше средне-
российской.  Кстати, на 
выборы звали все. В том 
числе и «ЕР». Тем не ме-
нее оппозиция дружно 
говорила, что «ЕР» нужна 
низкая явка. Потому что 
КПРФ — главный сопер-
ник «ЕР» — ориентирова-
на на те слои населения, 
которые более дисци-
плинированы, более кон-
солидированы, и на вы-
боры ходят дружнее, чем 
потенциальные сторон-
ники «ЕР». Но результат 
явки, выше среднерос-
сийского, достигнут об-
щими усилиями — и оп-
позиции, и партии вла-
сти. Явка в Орловской 
области хорошая — 60 
процентов. 

— Осталась какая-то 

политическая интрига?

— Однозначно,  выбо-
ры председателя горсо-
вета. Если из горсовета 
уйдет достаточное коли-
чество кандидатов и на-
значат перевыборы, то 
здесь возникает очень 
интересный момент:  по-
пытается ли «ЕР» вернуть 
себе позиции в горсове-
те, чтобы контролировать 
его, что в приближении 
бюджетных денег на 450-
летие нашего города 
весьма заманчиво, или 
коммунисты попытаются 
все-таки окончательно 
утвердиться с большин-
ством и как следствие из-
брать своего председате-
ля горсовета. Но в этом 
случае они окончательно 
получают ответствен-
ность за город. Будет 
очень интересно посмо-
треть и узнать, нужна ли 
о п п о з и ц и и  р е а л ь н а я 
власть.

Выборы-2011 остались позади. Доктор 
исторических наук, политолог, заведующий 
кафедрой «Философия и история» Орловского 
государственного университета — УНПК учебно-
научно-исследовательского института 
социологии и гуманитарных наук Дмитрий Аронов 
специально для «ОП» прокомментировал их 
итоги.

Дмитрий 
Аронов:

— Теперь 
главная 
интрига 

— выборы 
председате-
ля горсовета
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